

Atelier trinational sur la constitution d'un réseau de collectivités pour la justice environnementale



CEC
CCA
CCE

Résumé

Les changements climatiques sont à l'origine d'une augmentation de la fréquence et de la gravité d'événements météorologiques extrêmes en Amérique du Nord – inondations, grêle, ouragans, chaleur extrême, sécheresse et feux de forêt. Chaque collectivité est confrontée à des menaces particulières, et au sein de chacune, les personnes de genre divers se heurtent à une gamme d'obstacles fondés sur des facteurs intersectionnels tels que la race, la couleur de peau, le niveau de revenu, l'âge, l'identité de genre, l'orientation sexuelle ou l'incapacité. De nombreuses collectivités sont démesurément touchées par des fardeaux environnementaux allant de la pollution aux effets des changements climatiques. Les mesures d'adaptation à ces changements doivent promouvoir la justice climatique, et plus généralement la justice environnementale. On doit aborder et réduire au minimum les inégalités sociales, raciales, de genre et intergénérationnelles, et des perspectives diverses doivent se faire entendre, dont celles des jeunes et des personnes vivant avec un handicap. On doit également prioriser les populations et collectivités les plus exposées aux risques des changements climatiques, par exemple à cause de pratiques (dont l'injustice environnementale) et de politiques historiques et courantes qui façonnent les expériences vécues, la capacité et l'accès aux ressources. Les incidences néfastes et disproportionnées sur le plan social, économique et de la santé publique sur des populations particulières touchent le plus durement les collectivités qui ont le moins de ressources pour endurer les dommages et perturbations (Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat [GIEC], 2022). Malgré ces nombreux défis, les membres de collectivités unissent leurs efforts afin de renforcer leur résilience collective face à un avenir incertain.

En septembre 2021, la [Commission de coopération environnementale \(CCE\)](#) a lancé le projet intitulé *Réseau de collectivités pour la justice environnementale (RCJE)*. Ce projet vise à outiller les collectivités autochtones, marginalisées, mal desservies ou démesurément touchées d'Amérique du Nord pour répondre aux préoccupations de justice environnementale dans le contexte des changements climatiques. Le projet appuie la constitution d'un réseau trinational pour faciliter l'échange de connaissances communautaires, d'enseignements tirés et de conseils pratiques entre participants du réseau. Le comité directeur du RCJE, composé de représentant-es et de spécialistes nommés par les gouvernements du Canada, du Mexique et des États-Unis, guide l'élaboration du projet.





Les responsables du RCJE ont organisé un atelier trinational, qui a eu lieu du 16 au 18 novembre 2023 à Oaxaca, au Mexique, pour examiner la possibilité de constituer un réseau d'échange de connaissances composé des groupes animés des mêmes idées. L'atelier a réuni des personnes de 13 organisations de justice environnementale (JE) d'Amérique du Nord, dont deux des États-Unis, six du Mexique et cinq du Canada. Des jeux de collaboration, l'échange de connaissances et des activités de remue méninges ont permis d'établir un climat de confiance entre participant-es, qui ont échangé bons coups, stratégies et enseignements communautaires. Un participant à l'atelier trinational, Omar Muhammad, de la *Lowcountry Alliance* en Caroline du Sud, aux États Unis, a noté que le collectif dans son ensemble partageait les valeurs de son organisation. « Dans notre organisation, nous croyons au travail collaboratif, et nous accomplissons beaucoup plus ensemble que nous ne le ferions séparément. »

Au terme d'une comparaison des forces et lacunes dans leurs ressources, les personnes participantes ont déterminé des occasions pratiques de concrétiser rapidement la résilience dans leurs collectivités en mettant en commun leurs ressources. Par exemple, les groupes canadiens et américains possèdent une riche expérience de la défense d'intérêts auprès des gouvernements, des partenariats de recherche avec les universités et des programmes éducatifs, qui pourrait combler des lacunes chez leurs homologues mexicains. Pour leur part, les groupes mexicains possèdent une grande expertise en matière de restauration du patrimoine culturel, des langues et des connaissances de la terre autochtones. Ils excellent notamment à soutenir les occasions de leadership communautaires pour les aînés, les jeunes et les femmes, autant d'aspects qui pourraient profiter directement à leurs collègues américains et canadiens. L'ensemble des personnes participantes à l'atelier étaient d'accord pour dire que l'accès limité au financement constituait un obstacle à la continuité des principales activités, à la mise en œuvre de projets communautaires ou aux deux. Les personnes participantes s'accordaient pour dire que constituer un réseau trinational qui procure aux membres des ressources vitales, des conseils pour surmonter les obstacles des projets, et le soutien et les encouragements d'autres membres était essentiel pour aider à faire progresser les initiatives de justice environnementale en Amérique du Nord.

Au terme de l'atelier trinational, tous et toutes se sont engagé à collaborer en 2024 pour créer une carte de récits en ligne qui présente leurs profils et ressources, et à organiser des webinaires pour partager les connaissances avec le public. Le Réseau de collectivités pour la justice environnementale aide tous les membres de collectivités à travailler ensemble pour s'adapter et prospérer dans un climat changeant. Le réseau vise à officialiser sa structure et à multiplier ses adhérents en 2025, en intensifiant les mesures pour renforcer les initiatives de justice environnementale dans les collectivités d'Amérique du Nord.



Collectivités pour la justice environnementale

Résultats

Au cours de l'atelier, les personnes participantes ont discuté des menaces que représentent les changements climatiques et les injustices environnementales, partagé leurs stratégies, et décrit leurs besoins pour relever ces défis. Ce que l'on peut retenir de leurs expériences, c'est que si les groupes de justice environnementale participants doivent relever divers défis sur fond de changements climatiques, et chaque groupe a ses propres forces et faiblesses en matière de ressources, cette diversité de savoirs et d'expériences constitue le principal atout du réseau trinational. Les personnes participantes ont noté que partout en Amérique du Nord, la sécheresse, les feux de forêt, les inondations et des régimes météorologiques et habitats qui se transforment ont des répercussions négatives sur leurs collectivités. Les groupes du Canada et du Mexique ont souligné des effets disproportionnés sur les peuples autochtones, notamment les aînés et personnes âgées et les jeunes. Dans les trois pays, les populations à faible revenu font face à des défis intersectionnels, notamment l'insécurité alimentaire et les obstacles à l'accès à un logement abordable, à l'éducation et à l'emploi. Les personnes participantes du Mexique ont souligné les répercussions disproportionnées sur le plan social, politique, économique et environnemental qui frappent les femmes. L'analyse des forces et lacunes dans les ressources de chaque pays a mis en évidence le potentiel rôle crucial du réseau pour partager des connaissances entre nations en s'appuyant sur une mine d'expériences et d'expertises distinctes, mais complémentaires. Enfin, les personnes qui ont assisté à l'atelier s'accordaient pour dire qu'en participant en groupe au réseau trinational les rendaient plus fortes.

Références

Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (2022).
Changement climatique 2022 : impacts, adaptation et vulnérabilité.
<https://www.ipcc.ch/report/ar6/wg2/downloads/report/IPCC_AR6_WGII_SummaryVolume.pdf>



COMMISSION
DE COOPÉRATION
ENVIRONNEMENTALE